

新しい体制で平成十九年度の文化協会が活動を開始したことを心からお喜び申し上げますとともに、阿蘇市誕生以来協会を発足し、発展のためにご尽力いただいた旧役員の方々に深甚なる感謝と敬意を表します。

阿蘇市は国際環境観光都市を目指しています。その「国際」について大切なことは、「自國と郷土の文化をよく理解し、地域の異なった文化をすばらしいと理解できる」ことが最も重要であると思います。

三年間滞在していたアルゼンチン共和国では、移住してきた日本人の方々が「日本人は勤勉である。嘘をつかない。正直である。時間を守る。」などの日本の文化を生活の中で示され信頼を得ておられました。その結果「日本人です」と言うだけで、親しみを持つて接してもらいました。しかし、今、この日本の文化はどうなつてているのでしょうか。もっと国際的に信頼を得る日本の文化を大切にしたいものです。

すなわち、「英語が良くできる」とか「外国のこと良く知っている」ということではなく、日本人としての生き方、在り方を確立することが国際人となるために重要です。それが確立されれば、「外国人の人々、あるいは他の地域から来た人々の異なる

異文化の理解



阿蘇市教育長
日吉 純夫

〈阿蘇市文化協会役員構成図〉



暑中お見舞い申し上げます。
阿蘇市民及び文化協会の会員皆様方
にはますますご清祥のことと推察い
たします。

本協会も合併後三年目を過え、着
実に地域社会の文化や産業の振興発
展に少なからず寄与しているかと思
います。私共役職員につきましては
去る四月の総会において推举され



阿蘇市
文化協会長
後藤 新一

新任にあたつて

第4回
阿蘇市文化協会
広報委員会

力のある限り率先して本協会の振興に邁進するものであります。しかししながら協会として、自助努力と切磋琢磨する事は大切ですが、市役所の温かいご支援とご教示なくしては持続できないことがあります。

ご承知のように、本協会は文化の向上と普及は勿論のこと、会員相互の連絡協調にもとづき、協力と譲り合いの精神をもつて成り立つ公的主旨的団体であるかと思います。

本協会の十九年度主たる事業につきましては、協会一大事業であります第二回文化祭（十月十三日・十四日）の開催をはじめ、広報誌「噴煙」一年二回発行、研修会、講演会、懇親会等々また各種の文化事業に関連する接客や協賛など多面の予定であります。特に文化祭の開催に関しましては、通年ならば十一月上旬でありますが会場の都合により早めの日程となり現在文化祭実行委員会を設置し、専門部門ごとに協議中であります。

本協会の役職員執行態勢に関しましては、後述の通り構成し、初期の目的に向かつて競意努力致す所存でありますので、会員皆様方の熱意あるご支援とご協力を切に企願するものであります。市民皆様方のご健勝とご繁栄を衷心よりご祈念申し上げ新任の挨拶とします。

全ての演目・展示物等は一朝一夕にしてなるものではありません。これらの全ては既に文化として認められ、しかも毎回レベルがアップしております。その結果として阿蘇市の文化度を向上させていけるのではないでしょか。大変嬉しいことではあります。この度、執行部の中に入つてみて、一つだけ気になることがあります。それは若い人が少ないということです。確かに一芸に秀でる事には多くの歳月が必要でありますので、高齢化という問題は避けて通ることが出来ませんが、会員の減少という問題を引き起こす事にもなりかねません。今後の大きな目標として若い人につなげるという崇高な課題をそれぞれの分野に於いて実現していただきたいと思います。

今年度からは、お世話をさせていただく側の一員として、諸先輩方の見よう見まねをしながら努力する所存でおります。皆様方のご協力をお願ひし、同時にご精進されることを祈念してご挨拶に替えさせていただき

去る四月二十四日の阿蘇市文化協会総会に於いて副会長の大役を仰せ
かかりました。宣教をお願い致します。
私自身は、時時部門の指導者として、生徒さ
合併後の第一回文化祭から、生徒さ
んと共にステージ部門に出場致しま
したが、二日間にわたる役員の方々
の献身的なお世話により、多くの出
演者の方々がそれぞれの分野に於いて、
もてるものを全て出し切つて演技に
没頭され、また多数の観客の皆様方
が惜しみない拍手をおくる、その姿
は誠に尊いものだと思います。展示
部門に於いても出品者の汗の結晶と
も言える作品が整然と展示されてい
ることに感動さえ覚えました。

一〇二

玄長

「他山の石とする」

關英輝

文化協会の皆さん、「他山の石とする」という言葉があります。よその山から出た粗悪な石でも自分の玉（自分の才能・人格）を磨くのに役立つ。反省の材料にする。「広辞苑」とあります。文化祭で、皆さんのがステージ上で演じる日頃の研鑽の成果や、出展されている作品は、たとえ同じ分野でなくても、お互いに「学び」「感動」するものが多いと思います。ある会員の方のご意見をご紹介します。「自分のステージが終わればそれです終わりではなく、他の会員のステージをしつかり観賞し学ぶ心がけが必要です。また、ステージ部門の出演者もしつかり展示作品を見て楽しむ。これが文化祭参加のマナーではないでしょうか」と指摘されています。

また、昨年の文化祭（第二回）後の反省会でも「協会員は、他の会員のステージや展示作品に関心を持ち、開催期間を通して文化祭を盛り上げましよう。第二会場（第二体育館）へもっと脚を運びましょう。」との意見が出されました。自分のステージや出展作品の出来映えも大切ですが、文化祭の全てを「学び」と「感動」の機会としたいのです。

文化祭も第三回目となります。文化祭を準備し運営していく中で、まだ多くの工夫や改善すべき点があるのでないでしょうか。市民が

同好会の仲間と油絵を楽しんでいます。毎年、私たちの絵画教室は17～18世紀に描かれた世界的な名画を模写することから始めます。名画を模写することで絵画の基本を学び、描くことの感動を味わいます。また、時に熊本市内の美術館で開催される絵画展に出かけ、活躍している画家の作品を観賞します。多くの作品から感動を受け、優れた技法を吸収することが、次の創作活動のエネルギーとなっています。

フランス

齐藤英子

文化協会の皆さん、「他山の石とする」という言葉があります。よその山から出た「粗悪な石でも自分の玉（自分の才能・人格）を磨くのに役立つ。反省の材料にする。」広辞苑とあります。文化祭で、皆さんのがステージ上で演じる日頃の研鑽の成果や、出展されている作品は、たとえ同じ分野でなくても、お互いに「学び」「感動」するものが多いと思います。ある会員の方のご意見をご紹介します。「自分のステージが終わればそれでは終わりではなく、他の会員のステージをしつかり観賞し学ぶ心がけが必

同好会の仲間と油絵を楽しんでいます。毎年、私たちの絵画教室は17～18世紀に描かれた世界的な名画を模写することから始めます。名画を模写することで絵画の基本を学び、描くことの感動を味わいます。また、時に熊本市内の美術館で開催される絵画展に出かけ、活躍している画家の作品を観賞します。多くの作品から感動を受け、優れた技法を吸収することが、次の創作活動のエネルギーとなっています。

ステージ監修
山部七生

去る六月二十五日の役員会におきましてステージ委員長のご指名を受

ありましたが、現在の高齢化社会の中におきましては、まだまだ中堅どころの働き盛り。戸惑いを感じ乍らもまずはこの一年頑張つてみようかとういう気持ちになりました。

市制三年、会員の皆々様の御協力により、大方の基礎作りも出来上がっています。しかし、何かと解らぬ事ばかりですが、前岩本委員長の助言等を頂き、また経験豊富な伊藤副委員長の御協力、更には役員の皆々様の理解あるご支援のもと、足手まといにならないよう委員長としての責務を全うしたいと思います。

去る六月二十五日の役員会におきましてステージ委員長のご指名を受けました。

吟の道に入門致しまして既に四十余年、今までの文化祭におきましても大なり小なり参加協力を致して参りました。

この年になつて今更という思いが

「日舞」

大正琴

阿蘇に越しして来て十五年になりますが、アツ
ツという間の年月でした。歴史が豊
富な阿蘇市。越して来た時は、何で
すばらしい所だろうと、日々感動の
毎日でした。自然がいっぱいです。四季
を感じさせる景観の見事さに、うつ
とりするばかりです。

阿蘇にはすばらしい伝統文化が沢
山あります。日本舞踊も古き良き時
代からの伝統文化であり、歌舞伎な
どと同じように、江戸時代の人々に
愛され発展して來たものです。大切
な日本文化の一つだと言う事を、一
人でも多くの人達にわかつてもら
たい。

古典舞踊は三昧線、太鼓、鼓など
音をとつての動きが本來の姿です。
難しいとか眠くなる等と敬遠され
がちですが、皆さんが思われている
程ではないのです。奥が深いので、
中に入つて行けばここで終わりと言
う事はありません。いかに皆さんに
きれいな姿、形をお見せ出来るか、
といふも角度のこととを注意します。何
でもそうですが、基礎が出来たの
後は簡単です。稽古をつけていくく
ななかで、どういう風にして舞踊の流
れが、時と共に移り変わって來たの
だろうか?何故あの舞踊が、あの時
の人々にもてはやされたのだろうか?
何故この曲が、今の人々に新鮮な響き

のつたない踊りに、敬老者の皆様が拍手をくださいました。

文化協会の会員となり、和氣あいあい楽しく練習を行っています。今年三名の参加があり十三人となりました。仕事で疲れていても、フラを踊り始めると、疲れも忘れ、良い運動になつています。文化祭で踊ると、いろいろ目的があることで、練習にモチベーションが出て、良い勉強になつています。今後も体の運動のため続けたいと思つています。

大正琴は、その名が示すよ
り発明された楽器で、独特の哀愁を
醸し出す音色により、当時の大衆樂
器として爆發的な売れ行きを示した
しかし、戦争色が濃くなるに連れ姿
を消していった。戦後明治百年を契
機として再び脚光を浴びるようにな
つて来た。阿蘇市でも、そう多くの
人達に奏でられてゐる方ではないけ
れども、輪は徐々に拡大して來ている。
私達の「琴城流」の指導をして下
さる八木先生の社中も、生涯学習十
二名（第一・第三月曜日）四年前生
涯學習のメンバーが多くなり、分か
れて六名は乙姫の公民館を借りて、
第一・第三木曜に練習するようにな
つて、人數も増えてきた。また、二
年前から一の宮農協婦人部八名も八
木先生の指導を受けられるようにな
つた。その他には、田阿蘇町には「い
いとこ会」六名の会もある。

かりで、毎日の課題は山積みです。すぐそこに文化祭が控えています。鑑賞眼の厳しいお客様に対し、納得のいく内容の翻りを見て頂くためにも、努力をしていかなければと思つています。一人一人の努力が積み重なつてこそ、素敵な舞台が出来上がります。夏から秋にかけて一層熱氣に溢れる状況が続くことでしよう。大きな輪となつた市民文化祭、皆さんと共に成功に導きたいですね。

三味の音に魅せられて

聖士雲主 坂本 聖子

確か昭和五十一年の、月日は定かではありませんが、ある友人から「三歳と六歳の育児に追われ、多忙な生活でしたので、趣味を楽しむ余裕はありませんでした。けれども思いましたから、「やれるなら、やつて良い」と言わされたことを今も鮮明に覚えています。

一週間後、安い三味線を購入し、私の三味線との付き合いが始まりました。あれから三十二年、何をしても三日と続かなかつた私ですが、良くも三日と続いたなあと感慨深いものがあります。人生は山あり谷ありの波乱に満ちた生活の積み重ねですが、三味の奏でる音が、落ち込んだ自分を癒し、時には勇気づけられたように思います。本当の続けて良かったなと今つくづく思います。

ここで三味線について少し紹介しますと、三味線は三弦の糸しかなく、それを弾くことで特有の音色を奏でる日本伝統の楽器だと言えます。また短棹、長棹、太棹等種類はあります。が基本は変わりません。しかも、身近に置いて狭い場所で稽古が出来る特徴があります。ただ自分の体の調子で微妙に音色が変わると、いつた機細さもあり、人を引き付ける心に響く音色を奏でるには、かなりの年月と努力が必要です。しかし、少しずつ上達することでも、更に上にと意欲を湧かしてくれます。楽しい楽器ですが、現在、仲間の輪も広がり、つかの間の時間を使い過ごしています。

趣味の程度のものですが、稽古日が来るの仲間と出会う中で、人の心の温かさに触れるにつけて、喜び、感謝しています。つい先日、ある施設を訪問したとき、「よかつたよ、又来てはいよ。今度は何時来てくれるね。」

絵画を学んで

池邊稿子

等の言葉が返ってくると益々やる気
が湧いてきます。これからも仲間と一緒に、
一緒に、福祉施設、敬老会等のボラ
ンティア活動、又イベント等の演奏
活動を通して一人でも多くの方に喜
んで戴けるよう頑張っていきたいと
思います。

一の宮書道教室

中島
アキラ

会員十九名のため、二回に分けて
掲載させて頂きます。

親しげに山芋のつる伸びて
今朝わが園の窓にとどけり

梅雨の雨しとど降りつつ紫陽花は
亡母の好みし藍に色増す

中国の漢字の看板親しみで
十三億人の中に紛るる

散り敷ける椿の中に青一つ
幼が忘れし小さきシャベル

耐えゆくを美德とされし歴を生きて
姉の遺影にしばし動けず

酔いしれでおふくろの歌は寂しいと
ハふこの子も今宵父となれたり

しあわせとは言えぬ 一夜の弟よ

花地 二三

小糸八枝子

（五三）
爪紅の茜色した孫の指
小さく染めて真夏日終わる

小さく染めて真夏日終わる

押し花教室

山本浅子

押し花と云えれば、幼き頃四つ葉のクローバー、もみじ、小花等、本にはさんでは楽しんだものでした。が、今は高度な技術の加工によつて、草木や花のきれいな自然の色を残す「ふしきな花俱楽部」といつた押し花を教室で学んでいます。講師は名の知られたすばらしい渡辺智子先生に恵まれ、只今十一名の学習生で月二回学習しています。

去る七月三日、熊本鶴屋ホールにおいて、熊本城築城四百年を祝つて「押し花」渡辺智子先生教室作品展示と大庭照子さんDOYO組による記念コンサートが開かれました。ステージ一杯に熊本城の押し花が飾られ、私達の教室からも七点ばかり仲間入りしました。多彩な作品が会場一杯に飾られ、コンサートが開かれ、なつかしい童謡「赤いくつ」、「ふるさと」等々聞き、会場の皆さんで口ずさみ楽しいひとときでした。十月には「全国押し花コンクール二〇〇七」が、福岡大牟田で開かれます。それに挑戦するため、私達一同、頑張つて七月初旬に出品しました。このように次々と学習が行われています。一方「すみれ会」といつた押し花教室が役夫原で開かれていました。この教室は、旧阿蘇町農政課の中に生活改善グループの活動として平成三年に押し花教室が取り入れられ、今まで十七年間渡辺智子先生のもと続けています。会員は九名、今年の文化祭に向けて只今お祝いの鶴の押し花絵作りに取り組んでいます。文化祭には「鶴の押し花」が登場することでしょう。すみれ会の皆も押し花にはひとつしょ興味があり、熱心そのものです。

自分なりに想像した絵の上に草花を一枚一枚重ねて作り上げる押し花絵完成した絵を見る喜びはひとつしあります。趣味の多い私ですが、の中でも一押し花は「生きがい」です。残りの

から健康管理、ボケ防止等色々アドバイスを受けていました。さて、毎日が日曜日の連続となりますと一向に考えが纏まらず、まず手始めに森林浴を兼ねて天気の良い日、午前中だけ山の手入れに間伐をしてみるとしました。

現場で木の太さ、間隔を考え、點を入れ倒し始めてみると、なかなか計算通りに倒れず失敗ばかりで、力任せに切る内、体いっぱいの汗、それには腕もこわばつて来て小休止。汗を拭きふき空を見上げての一服は、また大自然光と空気を体いつぱいに満喫できる最高の一時ではないでしょうか。その内、機械にも慣れて来た成る日、仕舞い仕事で、後一本切るつもりでエンジンを起こし、曲がり木を切り始め、三分の一程度、切つたところで倒れ始めた途端、バーンという音と同時に木の根元が跳ね、エンジンソーソーが身は逃げ、運れて下の谷へ、頭を上へ、我が頭の横でエンジン

六十の手習い

河津寿也



人生、押し花だけは続けたいものです。

事務局より

阿蘇市文化協会もお陰様で三年目
を迎えることとなりました。そして、

阿蘇市文化協会
事務局長 下村 勝志

大塚市原ふみを
山下幸代
スミ子
岩瀬洋子
齊藤英子

山内スミ子 大塚武子 市原ふみを 山下幸代
齊藤英子 岩瀬洋子

以後、阿蘇町文化祭展示のお許しを得、毎年出品し展示物の末席を汚しております。恵まれた阿蘇で、同じ趣味を持つ先輩の方々、年に一度の機会です。勇気と自信を持つて、一度点でも出品して花を添えて下さい。

恵まれた阿蘇から水墨画の灯りを消さないよう、爱好者の御協力をお願ひ致します。以上何をさせても堺のあかない、六十の手習いを紹介しま

皆中お見舞い申し上げます
会員の皆々様お忙しい中に文化祭
に向けてご活躍のこととお慶び申し
上げます。阿蘇市文化協会も皆様の
ご協力のもとに、お陰様で三年目を
迎え、広報部一同「噴煙」、文化祭
プログラム作成と頑張っております
文化祭が大成功に終わりますように
頑張りたいと思います。会員の皆様
のご協力とご支援をよろしくお願ひ
いたします。

広報委員会



庄報誌「噴煙」の発行の第四回目となりました。会員の皆様の積極的な協力と阿蘇市の方ならぬご高配の賜物と感謝いたします。

さて、今年の総会におきまして、文化協会の役員が改選になりました。旧役員の皆様、永年に渡り文化協会の為にご尽力を戴き有難うございました。会員一同にかわり心よりお礼申し上げます。

新たな体制で平成十九・二十年を頑張りますので、会員の皆様また、市民の皆様、宜しくお願いします。

そこで、阿蘇市文化協会の会員入会状況ですが、一五一団体で会員数は約一、二九〇名になつております。文化祭は十月十三・十四日の二日間を予定しておりますので、会員のご協力をお願いします。投稿いただき有難うございました。